

CULTURE ET SAVOIRS

L'écomunisme, expression de la raison face au pire

PIERRE CHAILLAN

JEUDI, 4 MAI, 2017

L'HUMANITÉ

La raison ou le chaos

d'André Prone

Éditions l'Harmattan, 135 pages, 15 euros

Avec ce dernier ouvrage, l'environnementaliste et essayiste André Prone dresse « un ultime tableau de sa vaste fresque théorique intitulé Capitalisme et Révolution », selon les mots du philosophe André Tosel dans sa préface... Celui qui se revendique de l'« écomunisme » parce qu'il inscrit son travail dans la pensée marxienne et sa combinaison avec l'écologie politique souligne l'ampleur de la bifurcation historique en cours : « La raison ou le chaos. » Ce n'est pas sans rappeler l'interpellation de Rosa Luxemburg au début du siècle dernier, employant l'alternative « socialisme ou barbarie » à la veille de la Première Guerre mondiale... Aujourd'hui, la « crise paroxysmique » semble se définir à la hauteur du développement du capitalisme mondialisé. Face à la perversité du système marchand qui arrive en son chaos (hyperproductivisme et hyperconsumérisme engendrant néofascismes et intégrismes porteurs de guerre), l'expression de la raison spinoziste est proposition pour éviter le pire.

Pierre Chaillan